

DEBERES DE LAS ESPOSAS

Pr. Manuel Sheran

Tito 2:3–5 ³Las ancianas asimismo sean reverentes en su porte; no calumniadoras, no esclavas del vino, maestras del bien; ⁴que enseñen a las mujeres jóvenes a amar a sus maridos y a sus hijos, ⁵a ser prudentes, castas, cuidadosas de su casa, buenas, sujetas a sus maridos, para que la palabra de Dios no sea blasfemada.

INTRODUCCION

Habiendo estudiado el deber de los esposos como cabezas y sacerdotes del hogar, pasamos ahora a los deberes de las esposas como ayudas idóneas y sujetas al cuidado de sus esposas.

He escogido desarrollar nuestra enseñanza para este día basándonos en las instrucciones de Pablo a Tito porque son más específica a las labores de la mujer dentro del hogar.

En las instrucciones a Timoteo a pesar de que se repiten algunas están más orientadas hacia la mujer en el contexto de la adoración pública. Luego da otras que se intercalan con las instrucciones a las viudas y a las solteras.

De manera que aparece mas claro en esta sección lo que el Señor manda a las mujeres en el seno del hogar.

Cierta vez escuche a un predicador decir que al hombre le manda muchas cosas sin embargo a la mujer solo le manda a sujetarse a su marido. Porque eso es lo que mas cuesta. Y en verdad eso es lamentablemente lo que se piensa en muchos círculos evangélicos. Que el único deber de la mujer es sujetarse a su marido. Por tanto, cada vez que se reúnen a dar una enseñanza para matrimonios recetan una y otra vez la sujeción.

Yo no digo que la sujeción no sea importante. Pero la sujeción es el resultado de un buen gobierno del varón como cabeza y sacerdote de su hogar. Si el varón un buen sacerdote y cabeza, que emular la conducta de Cristo para con su iglesia en el hogar, no será un problema para la mujer emular la conducta de la iglesia para con su cabeza que es Cristo, en el seno del hogar. En otras palabras, si el esposo ama a su esposa como Cristo amo a la iglesia y dio su vida por ella, para la esposa no será, o no tendría que ser problema sujetarse a su esposo, como la iglesia se sujeta amorosa y voluntariamente a Cristo.

Por lo tanto, Debemos enfocarnos en desarrollar nuestro liderazgo bíblico intercediendo, dirigiendo en oración, mediando la bendición divina, instruyendo en la palabra y siendo jueces en las cosas santas. En vez de estar reclamando sujeción.

Sin embargo, vemos que hay al menos 8 instrucciones mas que el Señor manda a las mujeres a través de Pablo antes de recordarles el asunto de la sujeción que esta ampliamente expuesto en la relación de Cristo y su iglesia.

Estas instrucciones rara vez son enseñadas porque la mayoría de las iglesias se reusan a enseñar todo el consejo de la palabra de Dios de forma expositiva. Solo escogen ciertos temas según su conveniencia y enseñan más de filosofías mundanas que lo que la palabra de Dios enseña al respecto. Los pulpitos de nuestro país están inundados de feminismo disfrazado de cristiandad. Es común escuchar desde el pulpito hombres y mujeres por igual enseñando acerca de la igualdad de género, emancipación y empoderamiento femenino y muchas cosas más que están en una clara contradicción de las instrucciones del Señor. Mientras ellos enseñan que la mujer debe ser libre, empoderada, que no necesita de ningún hombre para ser exitosa, que el hombre y la mujer son iguales, cada vez mas y más mujeres están abandonando el rol dado por Dios para ser protectoras de su hogar y guardas de la educación y los modales de sus hijos. De forma tal, que los hijos terminan siendo formados por las redes sociales infestadas de maldad.

Ante este terrible ataque de las tinieblas ante nuestros hogares, es necesario que vayamos y revisitemos las instrucciones de Dios para las mujeres. Para que asumiendo su rol puedan reformar sus hogares, del espíritu de este mundo que busca distorsionar el plan de Dios para ellos.

Quisiera entonces que me acompañe a que miremos juntos estas instrucciones.

Llamado a las ancianas.

Previo a las instrucciones que Pablo dará a Tito, encontramos las remitentes de estas instrucciones. Pablo habla aquí específicamente a las ancianas. La palabra ancianas en griego es “prebitis” similarmente a la palabra que se usa para ancianos “presbíteros” con la diferencia que en el caso en particular de las mujeres no es un nombramiento sino una función. Las mujeres cumplen una función de consejeras para las mujeres y los niños de menor edad en la familia y en la congregación. Este verso no puede usarse para asumir que hay pastoras en una iglesia. ¿Porque no? Porque no se nos dice como debemos llamarlas al ministerio y porque no vemos en la historia de la iglesia ninguna mujer ser nombrada como oficial. Esto es: Pastora o diaconisa. Con la única excepción de Febe en Romanos 16:1 que es resaltada su labor de servicio en la iglesia de Cencrea.

Así que Pablo habla a estas ancianas, no porque sean mujeres de edad avanzada únicamente. Sino porque son las mujeres más maduras de la congregación por ser mujeres ya casadas y con familia. Y las instrucciones que da son las siguientes:

1. Reverentes en su porte

Deben ser "mujeres santas." Que perseveren en la búsqueda de la santidad por medio del Espíritu Santo. Apocalipsis dice:

Apocalipsis 1:6 y nos hizo reyes y sacerdotes para Dios, su Padre; a él sea gloria e imperio por los siglos de los siglos. Amén.

Como pueblo Dios, somos un pueblo de sacerdotes (hombres y mujeres por igual) por lo tanto debemos comportarnos acordemente con nuestra profesión. Esto no implica que las mujeres deben officiar en el culto al Señor pero si que deben vivir en santidad como sacerdotisas de Dios.

Esto debe evidenciarse en su forma de vestir, de hablar, y comportarse.

Esta es una instrucción que es sumamente relevante para nuestros días. Ya que el mundo le enseña a las mujeres a ser más abiertas con su sexualidad. Mas liberadas y menos "oprimidas"

Es por eso por lo que vemos ahora que las mujeres son igualmente promiscuas que los hombres. Participan de los mismos vicios y hábitos destructivos que antes eran propiamente de manera abierta de los hombres. Tales como la pornografía, la prostitución y la autosatisfacción.

Cada vez más las mujeres van perdiendo el pudor y la reverencia. Hoy son las mujeres las que buscan a los hombres. Y se visten de manera más atrevida enseñando partes de su cuerpo que antes eran consideradas íntimas.

Hablaremos más de esto cuando hablemos de la castidad.

Pero al decir Pablo reverentes en su porte, implica que debe haber una diferencia en la apariencia y la conducta de la mujer, en comparación con el mundo.

Con esto no estamos hablando de que se conozcan porque usen falda larga, andan la Biblia en todos lados y que diga Aleluya cada vez que abra la boca.

Se refiere a que pueda proyectar a otros ese sacerdocio propio de todos los cristianos porque no anda con vestidos provocativos, no habla palabras necias ni aduladoras y no anda despertando pasiones inmundas con su comportamiento.

2. No calumniadoras

Debe cuidarse de una lengua ociosa, charlatana o contenciosa (que provoque pleitos y divisiones) Pablo advierte acerca de esto a Timoteo. Y aunque lo hace en referencia a las viudas jóvenes, él desea que estas se casen para que estén sujetas a sus esposas con toda sujeción en lugar de andar por ahí como macho sin dueño de lleva y trae con los chismes de un lado para otro. Lo que Pablo les dice es lo siguiente:

1 Timoteo 5:13 Y también aprenden a ser ociosas, andando de casa en casa; y no solamente ociosas, sino también chismosas y entremetidas, hablando lo que no debieran.

El chisme, la murmuración y las habladurías no tienen lugar en la iglesia del Señor.
¿Y entonces de que vamos a hablar pastor?

Efesios 4:29 Ninguna palabra corrompida salga de vuestra boca, sino la que sea buena para la necesaria edificación, a fin de dar gracia a los oyentes.

Eso incluye también las malas palabras. Pastor es que yo así soy, cuando me enojo no controlo lo que digo. Entonces usted no ha nacido de nuevo. Porque el nuevo nacimiento nos libero de la esclavitud del pecado. Eso significa que el pecado ya no nos domina ahora nos domina Cristo. Y Cristo domina el pecado. Entonces necesitamos poner ese pecado bajo la autoridad de Cristo. Santiago nos recuerda:

Santiago 3:10–11 De una misma boca proceden bendición y maldición. Hermanos míos, esto no debe ser así. 11 ¿Acaso alguna fuente echa por una misma abertura agua dulce y amarga?

3. No esclavas al vino

Esta es una instrucción importante de contracultura. Porque las mujeres romanas vivían vidas extravagantes. Era común en la época que una cena entre amigos se tornara en orgia que muchas veces eran iniciadas por el vino. Note que la instrucción no es “no tomar vino, sino no ser esclavas del vino”

Hay una gran diferencia entre una y otra. Cuando hablamos de los elementos de la cena del Señor decíamos que la biblia no esta en contra de beber vino. De hecho Pablo recomienda a Timoteo que tome vino en lugar de agua porque es mas saludable. No porque lo sea, pues el agua es mucho mas saludable que el vino. Pero en ese contexto, era mas recomendable el vino por motivo de que no había agua potable ni sistemas de sanitización. Por lo tanto, los que padecían de úlceras se enfermaban fácilmente por beber agua. Era mas recomendable el vino, que en cantidades moderadas servían como antiséptico para las bacterias en el estómago.

El problema entonces esta en ser esclavo del vino. O para esos efectos cualquier otra sustancia modificadora del carácter. Como cerveza, café, coca cola, etc.

Cada uno trae sus consecuencias y particularmente el vino que en nuestros días se promociona como un habito del hombre refinado, sino se puede moderar puede llevar a serias alteraciones en la conducta que derivan en comportamientos como los romanos.

Prov. 20:1 El vino es escarnecedor, la sidra alborotadora, Y cualquiera que por ellos yerra no es sabio.

En general como cristianos no debemos dejarnos dominar por nada. Pablo presenta la manera en como debemos lidiar con las practicas, costumbres y adicciones:

1 Corintios 6:12 Todas las cosas me son lícitas, mas no todas convienen; todas las cosas me son lícitas, más yo no me dejaré dominar de ninguna.

Uno es esclavo del vino cuando no lo puede dominar, cuando siente que lo necesita para liberarse o pasarla bien, cuando esta antes que el Señor.

Si este es su problema necesita presentarlo al Señor en oración. Hablar con su pastor para que pueda ayudar a combatirlo. Lo peor que puede hacer es aislarse por mantener la apariencia de piedad. A la iglesia no es un museo de santos, es un hospital para pecadores. Nunca va a perseverar en mortificar sus pecados si no los confiesa. Hay consejos prácticos que su pastor le puede dar para ayudarlo a vencer juntos esos pecados que solo no puede. Por ejemplo, en el caso particular del vino. Algunas cosas que le recomendaría son:

1. No tome para embriagarse.
2. No tome con personas que les gusta embriagarse
3. Si sabe que no puede controlarse mejor evítelo.

Y aplica también para cualquier otra sustancia legal.

4. Maestras del bien: que enseñen a amar a sus maridos.

Mientras el mundo les enseña a las mujeres a desvalorar a los hombres. Dios llama a las mujeres a amar a sus maridos. Porque fueron hechos el uno para el otro, no iguales sino complementarios. Como cristianos el peor consejo que podemos dar a nuestras hijas es: Usted no necesita de ningún hombre para ser feliz. Claro debemos enseñarles a trabajar y ganarse la vida de forma honesta sin depender de nadie. Pero también orar al Señor por un esposo con quien pueda construir un hogar para glorificar a Dios y que se ayuden mutuamente a perseverar hasta el final. La verdad escritural es que aquellas mujeres que Dios a provisto para casarse necesitan a ese hombre, esposo, cabeza y sacerdote para ser feliz. Porque Dios los hizo para estar juntos, y cumplir juntos una comisión. Hasta que la muerte los separe. Sería muy triste que la única cosa que une a una pareja es la atracción mutua, la satisfacción sexual o la necesidad o interés económico porque todas estas cosas se terminan. Y cuando se terminan, con ellas también se termina la felicidad del matrimonio. Por eso las mujeres casadas deben ser maestras del bien. No podemos enseñar el bien enseñando las mismas lecciones erradas y pervertidas que enseña el mundo. Debemos enseñar con una cosmovisión bíblica, conforme a la palabra de Dios. Es en la palabra solamente que se encuentra el bien verdadero. En ese sentido la palabra nos enseña cosas que son sólidas y sustanciales, útiles y mejores, honestas y honorables, castas y puras.

Pablo dice a los Filipenses que en estas cosas deberían pensar y aprender de el:

Filipenses 4:8–9 8Por lo demás, hermanos, todo lo que es verdadero, todo lo honesto, todo lo justo, todo lo puro, todo lo amable, todo lo que es de buen nombre; si hay virtud alguna, si algo digno de alabanza, en esto pensad. 9Lo que aprendisteis y recibisteis y oísteis y visteis en mí, esto haced; y el Dios de paz estará con vosotros.

5. Prudentes

Que sean prudentes o mesuradas en sus buenos modales. Educadas. Que no hablen de más. Que no beban y coma de más, para que no den de que hablar y sus hábitos queden en entredicho. Que sean honorables. Afables, como la mujer virtuosa.

Prov 31:26 Abre su boca con sabiduría, Y la ley de clemencia está en su lengua. Considera los caminos de su casa, Y no come el pan de balde.

6. Castas

Proverbios nos deja ver que lo opuesto a la mujer virtuosa, que es la mujer adúltera y nos dice lo siguiente:

Prov. 7:10-13 Cuando he aquí, una mujer le sale al encuentro, Con atavío de ramera y astuta de corazón. Alborotadora y rencillosa, Sus pies no pueden estar en casa; Unas veces está en la calle, otras veces en las plazas, Acechando por todas las esquinas. Se asió de él, y le besó.

La mujer adúltera anda con atavío de ramera (ropa excesivamente ajustada, excesivamente corta, excesivamente transparente). Es alborotadora que es lo mismo que provocativa. Anda coqueteando con los hombres buscando su atención y afecto. Y rencillosa: peleonera, iracunda, indómita que no se deja de ningún hombre. Se manda sola. Esto es lo opuesto de ser sujeta, dócil, noble, afable, enseñable.

No puede estar en casa. Todos los días sale a la calle a divertirse, a desestresarse. A echarse un taco de ojo, inofensivamente como le dice el mundo. Jesús diría a Adulterar con el corazón. Y aunque anda divirtiéndose sanamente en realidad anda acechando a sus víctimas. Es solo cuestión de tiempo para que se enrede en los brazos de un desconocido. Y no tendrá remordimientos porque según ella, se lo merece.

El llamado a ser casta que hace Pablo es lo opuesto a la mujer adúltera. Tanto es sus actitudes, como en sus palabras y en su vestuario.

Es que la niña tiene bonito cuerpo y le gusta enseñarlo. Como jueces de cosas santas, debemos enseñarles a nuestros hijos a distinguir entre lo santo y lo profano. Y detener inmediatamente cualquier comportamiento, palabra o vestuario que profane la imagen de Dios tanto para el hombre como para la mujer.

Si mira a su hija vestida como ramera usted es el primero que debe intervenir. Por eso es tan importante que las esposas enseñen a sus hijas el vestuario adecuado. Que emulan las buenas actitudes por las cuales la mujer virtuosa es alabada. Proverbio 31 debería ser para nosotros el manual para criar a nuestras hijas. Juntamente con esta instrucción de Tito 2.

Igualmente, el principio aplica para los varones. Si mira a sus hijos vestidos como niñas, repréndalos y dígales pórtense varonilmente. Pastor es que esa es la moda de K-Pop y de los BTS, y todas esas bandas de coreanos que parecen niñas sacándose las cejas y usando maquillaje.

Ni Kpop ni ningún elemento de nuestra cultura debería dictar el modelo a seguir ni para un hombre ni para una mujer. Solamente la biblia porque es la voluntad expresa del creador.

Las mujeres deben ser castas en su forma de actuar, de hablar y de vestirse y de igual manera enseñar a sus hijas e hijos a hacerlo.

7. Cuidadosas de sus casas

La labor primaria de la mujer es ser la cuidadora de su hogar mientras el hombre guarda el huerto, provee para su casa en instruye a sus hijos en su oficio y en la adoración a Dios. Ese es el diseño original.

En nuestros días los papeles se han casi invertido. Y en nuestro contexto latinoamericano es un asunto mas de necesidad que de descuido.

En la medida de lo posible debemos tratar de mantener ese diseño para procurar salvaguardar la integridad espiritual del hogar.

Sin embargo, eso no es un impedimento ni una camisa de fuerza para que una mujer trabaje. Creo que es bueno que haya mujeres trabajadoras, emprendedoras, científicas, teólogas, en todos los ámbitos del saber humano. Tengo una hija y no me gustaría que viviera frustrada queriendo hacer algo y no poder hacerlo porque su lugar y su labor es cuidar el hogar. Esa es una postura sumamente radical y peligrosa. Quienes asumen tal postura son conocidos en el medio como "Reformachos"

Y es una postura cultural propia de los países que tienen programas de bienestar social que permiten que las mujeres se queden en casa criando a los hijos mientras los hombres trabajan. Sabemos que no es el caso en Latinoamérica donde la mayoría de las plazas son ocupadas por las mujeres.

Y aun cuando viviéramos en un país con tales beneficios, creo que una mujer tiene derecho para desarrollarse como individuo y desarrollarse en su profesión, cualquiera que sea, siempre que sea honesta.

El llamado de Pablo es a no descuidar el hogar. Una mujer puede ser lo que sea, pero tiene que recordar que su labor primaria es cuidar de su hogar. Atender a su esposo, primeramente. Porque si no lo atiende ella, alguien mas lo atenderá. Y así mismo debe velar por el bienestar físico y espiritual de sus hijos. Todo lo demás es secundario.

Entonces si puede hacer lo secundario sin descuidar lo esencial, que lo haga. Pero si por hacer lo secundario va a descuidar lo esencial, necesita replantear sus prioridades. De modo que pueda obedecer el mandamiento del Señor.

8. Buenas

La palabra buena utilizada aquí en griego es "Agathos" y se refiere a una mujer útil, provechosa fructífera. Como la mujer virtuosa que se levanta temprano a trabajar. Atiende a su marido y a sus hijos.

Prov 31: 14-19 Es como nave de mercader; Trae su pan de lejos. Se levanta aun de noche Y da comida a su familia Y ración a sus criadas. Considera la heredad, y la compra, Y

planta viña del fruto de sus manos. Ciñe de fuerza sus lomos, Y esfuerza sus brazos. Ve que van bien sus negocios; Su lámpara no se apaga de noche. Aplica su mano al huso, Y sus manos a la rueca.

Prov. 31: 24-25 Hace telas, y vende, Y da cintas al mercader. Fuerza y honor son su vestidura; Y se ríe de lo por venir.

Esta descripción de la mujer virtuosa hace temblar a los reformachos que les gusta exaltar la labor doméstica de la mujer. Pero vemos aquí claramente que la mujer virtuosa contribuye al hogar, sin descuidar su labor primaria de atender a su esposo y a sus hijos y preocuparse por guardar la buena fama de su marido.

El Punto es que no es una inútil buena para nada que solo se la pasa de modelo. Ganando dinero por Only Fans.

Debemos enseñar a nuestras hijas a ser mujeres de bien. Útiles, productivas. Que hacen algo de su vida y con su vida. Y sobre todo, enseñarles con el ejemplo.

9. Sujetas a sus maridos

Estar sujeta al marido, no es un sometimiento que anula la voluntad de la mujer. No es que el hombre tenga la mujer con la bota en el cuello. La opresión del machismo patriarcal como lo pintan las feministas.

Sujetarse a su esposo es ayudarlos y asistirlos en todo lo que puedan; procurar su honra e interés; esforzarse por complacerlos en todas las cosas. Para asegurar la paz, la armonía y fortalecer la unión matrimonial. Presentarle estas cosas (armonía y unión) con afecto. Es sobrellevar con ellos todas las aflicciones y angustias.

El modelo perfecto de esto es como ya hemos hablado, lo que dice Efesios 5:23. Cristo y la iglesia. De nuevo, la sujeción de una mujer tiene que brotar del amor desmedido del hombre como modelo de Cristo y la mujer como modelo de la iglesia.

Razón

Pablo concluye las instrucciones a las mujeres dando la razón de mayor peso para que la conducta bíblica sea guardada: *Para que la palabra de Dios no sea blasfemada.*

El comentarista Mathew Henry dice lo siguiente acerca de esto:

fallar en los deberes es un gran reproche al cristianismo. —Los jóvenes son dados a ser ansiosos y precipitados, por tanto, se les debe llamar con seriedad a que sean sobrios: hay gente joven que se arruina más por el orgullo que por cualquier otro pecado. —Todo esfuerzo del hombre piadoso debe ser para callar las bocas de los adversarios. Que tu propia conciencia responda a tu rectitud. ¡Qué gloria es para el cristiano cuando la boca que se abre en su contra, no puede hallar nada malo para hablar de él!

El apóstol Pedro esta de acuerdo con esto y constantemente exhorta a los cristianos a estar conscientes de que nuestra buena conducta puede dar un buen testimonio del cristianismo y hacer callar la ignorancia de los impíos. Y esto es algo que el Señor mira con agrado:

1 Pe 2:12 manteniendo buena vuestra manera de vivir entre los gentiles; para que en lo que murmuran de vosotros como de malhechores, glorifiquen a Dios en el día de la visitación, al considerar vuestras buenas obras.

*1 Pedro 2:15–17 **Porque esta es la voluntad de Dios:** que haciendo bien, hagáis callar la ignorancia de los hombres insensatos; 16 como libres, pero no como los que tienen la libertad como pretexto para hacer lo malo, sino como siervos de Dios. 17 Honrad a todos. Amad a los hermanos. Temed a Dios. Honrad al rey.*

Sin embargo, esta instrucción es mucho más importante y útil cuando se trata de los inconverso de nuestro propio hogar. Nuestros cónyuges no creyentes pueden ser ganados con una buena conducta cristiana:

1 Pedro 3:1–2 Asimismo vosotras, mujeres, estad sujetas a vuestros maridos; para que también los que no creen a la palabra, sean ganados sin palabra por la conducta de sus esposas, 2 considerando vuestra conducta casta y respetuosa.

A veces olvidamos que no solo importa saber y conocer la sana doctrina, sino también practicarla. De esta manera concluye Tito que adornamos la doctrina:

Tito 2:10 no defraudando, sino mostrándose fieles en todo, para que en todo adornen la doctrina de Dios nuestro Salvador.

Que Dios nos ayude a no manchar el nombre de Cristo y tener por inmunda su sangre al sucumbir como cristianos a un comportamiento impío y mundano que lleve a los inconversos a blasfemar la palabra de Dios.

Acerca de los que practican tales cosas la Biblia nos advierte:

Mateo 18:6 Y cualquiera que haga tropezar a alguno de estos pequeños que creen en mí, mejor le fuera que se le colgase al cuello una piedra de molino de asno, y que se le hundiese en lo profundo del mar.

En verdad tenemos una gran responsabilidad en el seno del hogar no solo por ser obedientes a lo que Dios nos manda. Sino por enseñar a los mas pequeños a ser obedientes a la palabra de Dios y no ser piedra de tropiezo para ellos con nuestros malos ejemplos y actitudes, producto de la vana manera de vivir heredada de nuestros padres.

Despojémonos ahora de los malos ejemplos y patrones mundanos que venimos arrastrando y comencemos a edificar nuestras vidas y nuestras familias con el fundamento de la palabra de Dios para que cuando vengan las tempestades puedan estar firmes en la Roca que es Cristo Jesús. **Oremos al Señor.**